

LA TIERRA  
PARA QUIEN  
LA TRABAJA

# EBRO

LA DEMOCRACIA  
SE CONQUISTA  
CON LA LUCHA

\* BOLETIN DE LAS COMISIONES CAMPESINAS DE ARAGON \* 5 ptas

## UNA NECESIDAD DE LOS CAMPESINOS

En junio se celebrarán las elecciones sindicales para renovar todos los Vocales, Vicepresidentes y Presidentes de las Hermandades de Labradores y Ganaderos.

Los campesinos aragoneses sabemos del desprestigio de estas Hermandades, por su ineficacia y su función burocrática. La repugnancia que sentimos hacia ellas no es casual. No es ciertamente una manía de los campesinos. Sin embargo, nosotros necesitamos unas organizaciones legales. Un Sindicato legal desde donde poder ejercer unidos el derecho a luchar por nuestros intereses, contra quienes nos explotan y nos consideran ciudadanos de segunda clase. Y hoy, nos gusten o no, no hay más organización legal que la Sindical Oficial, las Hermandades. Admitamos que las cosas malas son menos malas si están en buenas manos. Las Hermandades pueden ser muy útiles para el campo, si en ellas están presentes y participan los auténticos campesinos.

Ganar estas elecciones supone una conquista formidable de posibilidades legales, un impulso en nuestra lucha, si tenemos en cuenta el grado de lucha que ya ha alcanzado el movimiento campesino. Ello nos exige una movilización para escoger los candidatos más honestos, para preparar las plataformas reivindicativas y la campaña electoral para que salgan elegidos los mejores hombres de nuestro campo.

La tendencia a desentenderse y dejar las Hermandades en manos de caciques y sus favoritos nos ha hecho mucho daño. Lo hemos comprobado y sufrido año tras año. Esta vez, rompiendo con repugnancias y desentendimientos, podemos conseguir que los candidatos propuestos democráticamente por nosotros salgan elegidos como verdaderos representantes de los campesinos. Sin dejar de tener en cuenta las diferencias entre uno y otro sector, el Movimiento Obrero es una rica experiencia para el campo, en cuanto a la eficacia del aprovechamiento de las posibilidades legales. El momento socio-político del país, su crisis en todos los órdenes de la vida nacional, hace pensar que una victoria electoral nuestra potenciaría enormemente la lucha por nuestras propias reivindicaciones:

- QUE LA TIERRA SEA PARA EL QUE LA TRABAJA. Poner fin a los arrendamientos y aparcerías. Cultura de la tierra en forma directa y libre, de modo que toda explotación familiar disponga de tierra necesaria para una hacienda moderna y rentable.

# ¡GANEMOS LAS ELECCIONES!

- UN SISTEMA DE CREDITO OFICIAL, barato y a largo plazo, que permita a campesinos y ganaderos disponer de dinero para la comercialización de sus productos e inversiones.

- PRECIOS AGROPECUARIOS RENTABLES... Freno a la carestía, contra la inflación. Protección a los precios agrícolas con una ESCALA MOVIL.

- UN SEGURO GENERAL AGROPECUARIO que cubra a la producción agrícola y ganadera de toda clase riesgos, plagas y siniestros.

- COOPERATIVAS DEMOCRATICAS e independientes del Gobierno, de los partidos políticos y de toda clase de grupos de presión.

- UN SINDICATO AGRICOLA DEMOCRATICO, independiente, que asegure

re la participación a todos los niveles y la defensa del campo.

- UNA MUTUALIDAD CAMPESINA que asegure realmente la sanidad y la jubilación.

- EL MEJORAMIENTO RADICAL de la calidad de vida en el medio rural.

- MAS LA SOLUCION DE LOS PROBLEMAS propios de cada pueblo.

La libertad sindical se conquista. Esta es la ocasión. La experiencia nos dice que la ASAMBLEA es la forma más adecuada para promover candidatos y elaborar plataformas reivindicativas. Así, los elegidos se presentan con la fuerza y el respaldo de la participación y la decisión colectiva de los campesinos.

La falta de unidad entre nosotros nos ha llevado a perder muchas cosas al correr de los años. Nos ha dejado incluso sin defensas de carácter colectivo. La misma confianza en que de cualquier forma nuestra zona es rica y la que todos podíamos defender nuestros intereses individualmente, nos ha llevado a la desunión.

Pero de pronto cambia todo. El proyecto de instalación de una central atómica en Chalametz viene a atacar nuestra riqueza en su propia raíz, poniéndolo en mortal peligro la fertilidad de nuestras tierras, la sanidad de nuestras cosechas, la producción ganadera, la aceptación de nuestras producciones en los mercados, la pureza del agua y del aire. ¿Qué otra amenaza más grave podía darse sobre nosotros y nuestras familias?

¡Es la ocasión, labradores!

¡Ante el gran peligro, nuestra gran unidad, nuestra resolución de luchar ordenada y civilizadamente, pero sin ceder una sola pulgada en ese terreno!

¡NO rotundo a la central atómica que se proyecta en el Cinca!

¡Presión sobre nuestras Hermandades de Labradores y ganaderos, Ayuntamientos, induciéndoles a que en cualquier caso figuren a la cabeza de la oposición a la central, truene lo que truene!

Debemos querer ir tras ellos, pero también debemos lograr que vayan delante, si de verdad son nuestros representantes.

¡Es la hora de la gran verdad! ¡Es la hora de permanecer en la baja Ribera del Cinca o de ir pensando en la emigración!

¡Es la hora de los hombres recios del campo! ¡Codo a codo para decir No, para firmar No, y para lo que fuere que sea No!

¡Si no lo hacemos ahora, tendremos bien merecido lo que venga después: carretera y manta!

¡Adelante, labradores! Con la cabeza firme y el corazón sereno, pero ¡Adelante!

**¡LABRADORES del BAJO CINCA!**

2

## Feudalismo en Navarra

Aunque estemos en pleno siglo XX. aún quedan restos del viejo sistema feudal en Navarra. La casa Ducal de Alburquerque, es dueña de varios pueblos de la ribera navarra, y desde el siglo XVI y tras diversas herencias y políticas matrimoniales, vienen explotando estas tierras. Concretamente, a 20 kilómetros de Tudela, en Cadreita, los campesinos están llevando estos días una serie de gestiones, intentos de conciliación y papeleo de abogados encaminados a no perder las tierras que han trabajado tantos años y de las que ahora la casa Ducal de Alburquerque les quiere despojar.

La historia de estos campesinos es sencilla. La casa Ducal es dueña, no sólo de las tierras de este pueblo, sino de sus casas, que aun pagando rentas pequeñas siguen perteneciendo a la duquesa. Aún recuerdan los campesinos que hace varios años, cuando los duques se acercaban al pueblo para echar una ojeada a sus extensas posesiones, casi todo el pueblo salía a la carretera a recibirles con palmas, y los duques les correspondían con caramelos para los chavales. Hoy día nadie tiene que agradecer nada a los duques, ni están los ánimos para aquellos homenajes. Recientemente, el pueblo ha sido puesto en venta al mejor postor; mientras se finaliza la operación, la casa Ducal ha decidido comenzar a echar de las tierras a algunos campesinos que están en régimen de aparceros.

### Parte del león

Durante dieciocho años, los 17 campesinos en litigio han estado cultivando las tierras y mejorándolas entregando los dos tercios de la cosecha a los duques y quedándose ellos con un tercio solamente. Sólo desde hace unos años, la cosecha se la reparten a medias. Los campesinos han cumplido puntualmente con sus entregas, pero este año todo es distinto; un guarda de la casa Ducal se ha presentado en sus casas para advertirles que este año saquen toda su cosecha y no vuelvan a labrar, porque la casa Ducal va a llevar la explotación directamente. Esto ha sentado muy mal a los campesinos que no quieren abandonar unas tierras que las han cultivado y mejorado durante muchos años. Los tractores de los duques han entrado en estas tierras sin ningún ánimo de llegar a un acuerdo con los agricultores y de malas formas.

# TAUSTE SE HUNDE

Y no en el aspecto agrícola que ya hace años que nos están hundiendo y cada vez más.

Para nadie del pueblo es un secreto que más del 65% de las casas no pueden ser llamadas viviendas. Son inhabitables. Pasan los tiempos y las casas se desmoronan unas tras otras o varias a la vez, como pasa ahora. Hay familias enteras que viven en casas que parte de ellas se han hundido y no encuentran sitio donde meterse con el peligro de que cualquier mañana aparezcan enrrollados. No hay pisos disponibles más que en edificios viejos y agrietados. Los nuevos son hechos por particulares para su uso.

Cada vecino, ayudado por sus familiares y amigos trata de poner remiendos y pegotes en su casa. Y cuando tapas una grieta, salen dos más. Todo el pueblo está lleno de escombros, de casas en ruinas y apuntalamientos. Incluso no nos faltan los socavones como en las grandes ciudades. (ya sabemos lo que pasó con la flamante fuente de nuestra plaza)

Mientras tanto, el edificio del Ayuntamiento sigue tan majo como cuando se construyó. Eso sí, por sus cuatro costados no hay más que cascotes, escombros y ruinas, hasta el punto de que los coches tienen que salir de la plaza por encima de la acera. La despreocupación del alcalde saliente y concejales ha sido total. Para ellos, por lo visto, Tauste vive en la Gloria. Veremos si el alcalde entrante es capaz de solucionar los muchos problemas que tiene el pueblo. Lo dudo.

Pero, si nosotros formáramos Comisiones de Vecinos por nuestra cuenta para exigir soluciones, entonces sí que se enterarían de cómo vivimos, de cómo vive Tauste. Podríamos obligarles a que se construyeran viviendas decentes al alcance de los bolsillos de los trabajadores y a muchas cosas más. UNIDAD ES LO QUE PRECISAMOS.

corresponsal

# BASES YANQUIS . CAMPO DE MANIOBRAS . CENTRALES NUCLEARES . ESCATRON . CHALAMERA AUTOPISTAS . TRASVASE . SASTAGO . SAN GREGORIO . . . .

Si se trata de crear un campo de maniobras militares para entrenamiento y experimentación de todo tipo de armamento, ya sea nacional, europeo o norteamericano, aquí está Aragón con su "Castellar", para convertirlo en campo de ruinas. No importa que miles de hectáreas cerealistas y de pastos queden arrasadas y los campesinos en la miseria.

Si se trata de desmantelar la Base yanqui de Torrejón de Ardoz o la de cualquier lugar de España, por considerar que su presencia encierra graves peligros para la población, aquí está Aragón, con su base norteamericana y sus refugios atómicos de La Muela para dar cabida a todos los armamentos, aviones e ingenios atómicos procedentes de otros lugares. No importa que Zaragoza capital, 500.000 habitantes, se pueda convertir en una nueva Hiroshima.

Si se trata de hacer un descomunal negocio a costa de mantener una región convertida en un desierto por los siglos de los siglos, como el irracional Trasvase del Ebro-Pirineo Oriental, aquí está Aragón con el Ebro. No importa que los campos sigan pidiendo agua ni que los planes de regadíos aragoneses queden, una vez más, en agua de borrajas.

Si se trata de construir carreteras y autopistas, aquí están las hermosas y fértiles vegas de la ribera del Ebro, con Villafranca, Nuez, Alfajarín, Jusliból, Alagón, Pedrola, etc., para que sobre ellas, y no por tierras incultivables o baldías, se construyan. No importa que campesinos y huertanos queden en la ruina, pierdan su hacienda y su tradicional modo de vida y tengan que emigrar a las grandes ciudades a trabajar de peones.

Si se trata de construir centrales nucleares, aquí está Aragón, Chalamera, Sastago, Escatrón... No importan los peligros, la contaminación de aguas, personas, alimentos, tierras y animales, ni el abandono y la desertización.

Si se trata de...

Nada les importa a quienes gobiernan hoy en España. Sólo les importan los grandes negocios y beneficios a costa de lo que sea.

Aragón y especialmente el campo aragonés viene sufriendo año tras año el menosprecio, el olvido y la injusticia de nuestros gobernantes. Vemos cómo el monopolismo y los intereses de Estado se van apoderando de nuestras riquezas, de nuestro patrimonio, sin que nada revierta en beneficio de la región.

Nuestras autoridades regionales, atadas al carro del Gobierno, se conforman con dar su parabién a cuantos desmanes se les apetece. Algunos, como el Presidente de la Diputación Provincial de Zaragoza, pretenden llamar la atención de su regionalismo para que... "no nos lamen mañana de lo que no hayamos sabido defender ahora". ¿Por qué la Institución "Fernando el Católico", en vez de prefabricar actos para "selectas minorías", no convoca al pueblo a una asamblea masiva para tratar y discutir uno tras otro todos los problemas de la región? ¿Por qué nuestras autoridades, que tanto dicen sentir Aragón, no hacen llamamientos al pueblo aragonés para que se manifieste a través de reuniones, asambleas y concentraciones que se pueda escuchar su voz? Porque esos organismos y autoridades no representan al pueblo. Al pueblo aragonés, hoy, sólo lo representa el pueblo aragonés. Y unas veces, merced a las leyes que nos han impuesto llegando a la ilegalidad, y otras casi ilegal, es el pueblo quien lo demuestra.

La formidable acción de los habitantes de la Ribera del Cinca en contra de la construcción de una central nuclear en Chalamera, su manifestación cívica, ordenada y serena en Huesca, a pesar de coacciones y amenazas, de intentos represivos por impedirlo, demuestra cuál es el camino para sacar a la luz la protesta, cuál es la forma más eficaz de defender los intereses propios y los de la región. Ese es el único camino: la acción unida, la protesta, la lucha.

# ¡BASTA!

En los tres primeros meses de 1975, España ha importado por valor de 232 millones de ptas, de los cuales 49,1 fueron de productos del campo. Se han importado un millón de toneladas de maíz (en Aragón, más de la mitad de la pasada cosecha está sin vender); 360 toneladas de soja y otras semillas oleaginosas; 3,300 tn de carne congelada de vacuno; y 107.000 tn de leche.

Como muestra de la desproporción entre importaciones y exportaciones, las importaciones españolas de productos agrícolas con EE:UU ascendió en el primer trimestre a 94 millones de dólares, lo que supone un aumento del 48,8 % sobre las del mismo período de 1974. En cambio, las exportaciones a este país sólo subieron en un 6,5 %, con un total de 36,5 millones de dólares.

A este paso, los agricultores y ganaderos españoles tendremos que trabajar la tierra extranjera para que España siga importando lo que aquí se podría producir, si el Gobierno aplicara una política justa de precios y una ayuda real a nuestra agricultura.



## AUXILIOS... DESINTEGRADOS

Nuestro señor Allende y García Baxter se ha sacado de la manga esta palabreja en la inauguración de la FIMA75: "Auxilios integrados, en vez de ayudas al agricultor."

Si hasta ahora las ayudas no se veían por ninguna parte, o a lo sumo en los bolsillos de unos pocos vividores, mucho nos tememos que los "auxilios" nacerán desintegrados. Es decir, irán a parar a los bolsillos de otros pocos vividores.

Así lo entiende, por ejemplo, el campesino de Paracuellos de Jiloca que tan valientemente se enfrentó al Gobernador y a las autoridades en la gira de rutina que éstos hicieron a las zonas afectadas por el reciente y catastrófico pedrisco, diciéndonos que "ya estaba bien de aguantar años y años sin recibir las ayudas prometidas mil veces y que no llegaron jamás. ¡Que nos escuchen todos, no podemos más! ¡Estamos hartos de burlas y no nos fiamos de nadie, estamos hartos de promesas!"...

Miguel Gárate, José Zubillaga y Jesús M<sup>a</sup> Belda, tres ganaderos navarros acusados de desórdenes públicos por su participación en la llamada "guerra de la leche" de febrero de 1974, han sido absueltos por el TOP.

Estos ganaderos, en unión de casi todos los de la provincia navarra, se negaron a entregar la leche a COPELECHE, porque los precios no llegaban ni a compensar los gastos.

A pesar de las medidas represivas del Gobierno contra campesinos y ganaderos, esta absolución es un triunfo de la acción de los ganaderos y demuestra que nada puede con la protesta y la lucha, si en ellas, como en ésta, hay unidad y decisión.

## DICE UN CAMPESINO DE CASPE QUE...

Si se contara lo producido y lo ganado, se vería mejor la ruina del pueblo.

Por aquí, la alfalfa está mala y los cereales peor. La conserva del año pasado está en su mayoría sin vender en la fábrica.

Voy al campo y vuelvo desolado. No veo que con lo sembrado se pueda mantener el pueblo: cuatro campos más sembrados de panizo y otros cuatro en barbecho. No sé de nadie que haya hecho contrato de remolacha. Sólo se oye que con el precio oficial no se puede sembrar sin perder dinero.

Arrancaron los olivos, pensando producir otras cosas, y no se ven por ningún lado.

Los ganaderos, unos dicen que pagan mal. Otros ni dicen nada. Tendremos ahora unas 25 000 cabezas de lanar. Y yo recuerdo que cuando bajaban las cabañas del Pirineo, entre el monte de Escatrón y el de Caspe se metían más de 40 000 ovejas. Hace tiempo que no baja ninguna. Hoy, en Caspe, podría haber una cabaña de 200 000 ovejas. ¡Así vamos! Un desastre desde que nos gobiernan estas cuadrillas de ladrones. Sólo viven cuatro aprovechados de este Gobierno, que recuerdan sus buenos tiempos, en los años 40, cuando eran los amos del pueblo. Hoy ya no, algo les ha fallado. Yo también recuerdo mis buenos tiempos de la República, cuando trabajaba, vivía y dormía decentemente.



La nueva cosecha se viene encima y...

...en Burgos hay ¡CUATRO MILLONES DE QUILOS DE PATATA SIN VENDER! En pesetas, esto supone unos veinticinco millones.

MERCOSA, en un alarde de monopolismo consentido, compró 20 000 toneladas, vendiéndolas después a precios muy por bajo de los de compra. Esta medida, protegida desvergonzadamente por el Gobierno, ha terminado por hundir el mercado de la patata. De nada puede servir la solución apuntada por la C.O.S.A. de Burgos sobre la recogida de los excedentes con subvenciones, si los propios interesados, los campesinos, no toman la decisión de defender sus intereses de forma organizada sobre la base de la unidad.

En la Rioja también es grave este problema. Aunque el FORPPA, con soluciones tímidas y pacatas, ha comprado 6 000 toneladas, quedan zonas donde todavía están sin vender más de 20 000 toneladas.

Por lo visto, los españoles tendremos que seguir consumiendo productos de importación que ya tenemos y producimos nosotros, a costa del enriquecimiento sin medida de los monopolistas, y del sufrimiento progresivo de los campesinos y de las clases populares.